

# 医療現場の会話 分析から

樺田 美雄氏

徳島大学総合病院人間社会学科 助教授

ナレッジの大半のベ  
トーンが悪い [Bad News,  
Good News: Conversa-  
tion in Clinical Settings]



『医療現場の会話分析』悪いニュースをどう伝えるか』を翻訳しました。日本で文化差はあるかもしれないけれど、共有している部分の大きさを忘れるべきではない、という立場を彼はとっています。エスノメンドロジーはしっかりとした方法論を持つていて、どういう条件を人々が認識しているときにどういふるまい方を人々がしているのかということを、会話の中から読み取つて細かく分析でき、頻度に惑わされずに研究できる点が特徴です。

また、珍しく特殊な事例も軽視することなく取り扱うことができます。たとえば、がんの告知が珍しかった1990年代以前の日本でも、告知するときには、珍しくなかつたアメリカと同じような工夫をしながらそれが行われていた、というのがマイナード先生の考えです。1ケースだけであってもそこで人がどんなふうにふるまつかは、きちんと秩序化されていて、むしろ、数少ない事例においてこそ、分析すべき秩序だったあるまいがよく見えてくるというのが、エスノメンドロジ

の考え方なのです。会話分析における日本との違いは、この本で言及されているように、言語形式の違いに基づいて説明されるべきことであって、頻度差の影響を受けるべきではないという主張になります。典型的すぎますが、がんの告知を避けられ続けていた患者が、告知を受け、「あらかじめ想定できるほど人々が普通になれ親しんでいるものなのでしょうか。」と怒り出す患者がいます。世の中の物語は、エスノメンドロジーでは「先生には専門知識があるのだから」と譲る患者としても、それをつくったのは、「先生には専門知識があるのだから」という意味では同じことでも、その上あげた現実であり、でつくり上げた現実であり、そこでの間で見出されない物語を見出すのは、エスノメンドロジーで行つているような会話分析やビデオ分析なのではないか、ということを主張した

ところでもうれしい」といふ例が出てきます。逆に、病名がわからないという告知を受けたときに人々が怒り出す事例もあります。あなたが未来を暗くするような病気が見つかりませんでした、という「良い」ニュースのはずなのに、伝えられた人は「こんなに背中がずっと痛くて、病院を探して名医だと聞いたからわざわざ遠くから来たのに、お前は俺の病名を結局あてることができないのか」と怒り出すのです。

患者の物語(=ナラティヴ)を聴くことを重視しようと、どうよくな議論がありましたが、患者の物語として医師が想定するものが、しばしばいくつかのパターンがあります。逆に、医師が「インフォームドコンセントをとる」という事態が起きたとしても、それをつくったのは、「先生には専門知識があるのだから」という意味では同じことでも、その上あげたパーソナリズムから患者中心主義に切り替わればうまくいく、ということではありません。

たしかに、法律も倫理も、そういう意味では同じことでも、その上に集まってくる人々はそこに集まっているみんな、ということがあります。しかし現実には「あなたの反応は私の気持ちにはそぐわない」と怒り出す患者がいます。世の中の物語は、エスノメンドロジーでは「先生には専門知識があるのだから」と譲る患者でも、それをつくったのは、「先生には専門知識があるのだから」という意味では同じことでも、その上あげた現実であり、でつくり上げた現実であり、そこで、人々の間で見出されない物語を見出すのは、エスノメンドロジーで行つているような会話分析やビデオ分析なのではないか、ということを主張した

力している。どちらも、みんなが協力してそうなつて

いう立場をとっています。

常識部分を豊かに持つてい

ます。その部分に、もしか

はないはずです。

それは、相手が自分の持つ

意図は、相手が自分の持つ

との秘密が隠されているの

ではないか、ということを

示すのが我々の提案となり

ます。

て、結果として表向きは患者本人が判断したように見えるとか、結果として実はそれを医師が勝手に誘導しているように見えるとかと

いうことは、それ自身はあまり重要ではない、とどちらも

にしてしまつ。つまり、意図よりもむしろ人々

にしてしまう。つまり、意図よりもむしろ人々

にしてしまう。つまり、意図よりもむしろ人々

にしてしまう。つまり、意図よりもむしろ人々

で、結果として表向きは患者本人が判断したように見えるとか、結果として実はそれを医師が勝手に誘導しているように見えるとかと

いうことは、それ自身はあまり重要ではない、とどちらも

にしてしまつ。つまり、意図よりもむしろ人々

にしてしまう。つまり、意図よりもむしろ人々

にしてしまう。つまり、意図よりもむしろ人々

にしてしまう。つまり、意図よりもむしろ人々

で、結果として表向きは患者本人が判断したように見えるとかと

いうことは、それ自身はあまり重要ではない、とどちらも

にしてしまつ。つまり、意図よりもむしろ人々

にしてしまつ。つまり、意図よりもむしろ人々

にしてしまつ。つまり、意図よりもむしろ人々

にしてしまつ。つまり、意図よりもむしろ人々

で、結果として表向きは患者本人が判断したように見えるとかと

いうことは、それ自身はあまり重要ではない、とどちらも

にしてしまつ。つまり、意図よりもむしろ人々

にしてしまつ。つまり、意図よりもむしろ人々

にしてしまつ。つまり、意図よりもむしろ人々

にしてしまつ。つまり、意図よりもむしろ人々

## エスノメソドロジーとは

当たり前すぎて伝えられずにきた場面を伝達可能な形にする可能性のある手法  
●ethno = 人々 method = 方法  
●「社会の成員がどのようなやり方でさまざまな活動を成し遂げるのか」を探求する  
→実際に行われているけれども気づいていない活動の成り立ち方や秩序などを細部にわたって「記述」する  
●「why」ではなく「how」  
●既存の理論や概念を持ち込んだり、それを道具立てとして対象を分析したりしない  
●価値判断をしない

徳島大学社会科学研究 第17号より改変

## エスノメソドロジーの医療研究

- 医師と患者の相互行為研究
- 会話分析：相互行為分析
  - \*「その場面に携わる人や物のやりとり（音声・動きなど）の協同・協力のしあいかたがどういうものか」を考える
  - \*「医療関係者が日常的に行っているふるまいが、どのような手続きを経ているのか」を具体的に提示する
  - \*「医療の制度がどういう構造を持つのか」を実際の場面を使って明らかにする
- エスノグラフィー研究
- 参与観察：調査する場面に入り込んで記述する（現場の関係者との共同研究）
  - \*人・道具・空間などが非常に複雑に絡み合って成立する共作行動を示す
  - \*相互行為における暗黙の了解とそれをもとにしたひとつの活動、相互交流

## 総括1 「インフォームドコンセント」ということば

国立国語研究所「外来語」委員会では、平成15年4月25日にまとめた「第1回「外来語」言い換え提案

せん。「同意をください」は命令ですよね」（岩城氏）といふ指摘もあった。この場合、嵯峨崎氏は「インフォームドアセント」といつて

いる。

かりやすくするための言葉遣いの工夫」の中で、「インフォームドコンセント」という言葉を取り上げている。しかし、このことばのわかりにくさ

「インフォームドコンセント」の主語は患者であり、納得するのも患者です。イン

フォームドコンセントを得するのも患者です。イン

フォームドコンセントを「取る」という医療者の態度は本来あり得ないものです。患者と医師の双方が大

人として歩み寄ることが必要でしょう。患者と医師の関係は、もういつまでも対

立したり、だましたり・だまされたり、という間柄ではありません。

医療者がどんなに親身に

なっても、身代わりにはなれません。医療の結果を引き受けるのは、患者さん本

人です。患者が考え、決めるのは当然であり、イン

フォームドコンセントが欠かせません。informed consentは本来“being informed and consent”、

つまり、“(患者が) 説明されれて同意する”ことです。医療者が主語となって「取る」のではなく、説明を受けて同意する患者が主語な

のです」（佐伯氏）

## 総括2 基盤になるのは「ふつう」の人間関係

「先生とはふつうに話ができるんです」といわれますが、それだけ、ほかの医療機関ではふつうに話せないのだなあ、と感じています」（数野氏）

「長くつき合っている患者さんたちは、信頼関係がありますので、お互いに軽口や冗談もいえます。初めて会う患者さんたちは、どちらかの第一印象が今ひとつでもだんだんよくなる

場合も多いのですが、その

医療を中心、現代社会における重要概念として普及定着が望まれ、言い換えや説明付などの必要性は高いものの「インフォームドコンセントは、いまだに「告知【説明】」というように誤用されがちです」（数野氏）、

「うして、ふつうに話せる医師に、それまでため込んだ医療への不満を、患者は打ち明けていく。

「患者は、ふつう・あたりまえの感覚で大事にされ、

た上で「同意」としている。医療を中心、現代社会における重要概念として普及定着が望まれ、言い換えや説明付などの必要性は高いものの「インフォームドコンセントは、いまだに「告知【説明】」というように誤用されがちです」（数野氏）、

「先生とはふつうに話ができるんです」といわれますが、それだけ、ほかの医療機関ではふつうに話せないのだなあ、と感じています」（数野氏）

「長くつき合っている患者さんたちは、信頼関係がありますので、お互いに軽口や冗談もいえます。初めて会う患者さんたちは、どちらかの第一印象が今ひとつでもだんだんよくなる場合も多いのですが、その

総括3

場面に応じてやりとりは  
かわる

時間がかかります。最初の印象がよければ、即座にいい関係になるのです。そういう意味では、救急の現場も恋愛と似ていますよね」  
**(岩城氏)**

「と回じよな優しさと皿線を持つてほしい」。「医師」「患者」と考えるから、「書類」「同意書」が連想されてしまいますが、もつと身内のよう<sup>に</sup>考えてみてはいかがでしょうか。努力すべきというよりは、つらい人が来たときにどんな雰囲気がいいか、という発想だと思います。患者と医療者とはパートナーなのですから

針はない、といふことがあります。指針には指針の価値もあるし、指針に応じてふるまい価値もあります。ただ、場面には場面のいろいろな特徴があつてそれを大切にしなくてはいけない適切なふるまい方は相手があつての「じとじだ」と「じうじう」とです。相手とどう組み合せて自分のふるまいを組織するか、といふことだけが、適切なふるまいの方を可

つて価値観とともに異なってきます」(佐伯氏)。「いろいろな方法で、困っていないか、と氣を使える「」とも必要になります。なるべく相手の立場に立つ。その時点で、治療的な効果につながります。つまり、受付から治療をはじめられるのです」(藤田氏)

「(すべし) わかった」などと判断できないからである。取材でも「聞こえない」とがどういう」とかわからなかつた」(藤田氏)、「悪児の家族本人でないと真意はわからない」(栗原氏)、「患者さん自身は亡くなつたのでほんとうによかつたのかはわからない」(岩城氏)、と「わからない」という発言が多く聞かれた。その「わ

「いい」というあたたかい用語で満ちている。「良好な関係は、『いい加減』ではないでしょうか。湯加減と同じく、放つておけば冷めてしまう。いつもいい（よい）加減であるとうに、「これからもいろいろ感じながら診療していくかなければと思いついています」（岩城氏）

模範解答はない。しかし、ながら、よりよいコミュニケーション

のと同じような優しさと皿線を持つてほしい。「医師」「患者」と考えるから、「書類」「同意書」が連絡されてしまいますが、もっと身内のように考えてみてはいかがでしょうか。努力すべきというよりは、つらい人が来たときにどんな雰囲気がいいか、という発想だと思います。患者と医療者はパートナーなのですから」  
(嵯峨崎氏)

針はない、といひにいな  
ります。指針には指針の価  
値もあるし、指針に応じて  
ふるまつ価値もあります。  
ただ、場面には場面のいろ  
いろな特徴があつてそれを  
大切にしなくてはいけない  
適切なふるまい方は相手が  
あつてのことだ、といこう  
とです。相手といひ組み合  
わせて自分のふるまいを組  
織するか、といつことだけ  
が、適切なふるまい方を可  
能にするのであって、自分  
が自分の頭の中で、患者の  
イメージを勝手に決めて、  
自分の信念に最も則った形  
でふるまつたとしても、適  
切だといえるかどうかは疑  
問になつてくるのです」

「いろいろな方法で、困っていないか、と氣を使えること」と必要になります。なるべく相手の立場に立つ。その時点で、治療的な効果につながります。つまり、受付から治療をはじめられるのです」(藤田氏)  
人間関係にマニユアルはない。だから、押せば患者の気持ちを引き出せるというスイッチなどどこにもないのだ。相手あっての「」だし、相手の「」は處る「」

とはできても、主観的に  
「(すべて) わかった」など  
と判断できないからである。  
取材でも「聞こえない」と  
がどういう」とかわからな  
かった」(藤田氏)、「兎兎の  
家族本人でないと真意はわ  
からない」(栗原氏)、「患者  
さん自身は「くなつたので  
ほんとうによかつたのかは  
わからない」(若城氏)、と  
「わからない」という発言  
が多く聞かれた。その「わ  
からない」は空き放すこと  
ではなく、わからないから  
ら」こそ寄り添つて、「わかり

「良好な関係は、『いい加減』ではないでしょうか。湯加減と同じく、放つておけば冷めてしまう。いつもいい（よい）加減であるうちに、これからいろいろな感じながら診療していくなかで、ければと思いつつ何かがあるのだろう。」(若城氏)